

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2015)
Heft: 313-314

Artikel: La SSTP : une centenaire au grand rayonnement
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-849293>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA SUISSE EN FRANCE

La SSTP

Une centenaire au grand rayonnement



Le drapeau de 1924 transformé en emblème du centenaire.

La Société suisse de tir de Paris (SSTP) a fêté son centenaire, mais c'est une coquette : si ses statuts ont été signés en 1914, les Suisses pratiquaient déjà le tir à Paris au moins depuis les années 1860, dans le cadre de la Société de gymnastique, qui avait créé une section dédiée en 1907. À cette époque, elle s'entraînait à Maisons-Laffitte et comptait déjà plusieurs dames tireuses actives. En 1911 elle participait avec succès au Tir fédéral de Berne et recevait ses premières armes d'ordonnance. La volonté des fondateurs de 1914 était de créer une société responsable et autonome, le tir étant déjà à l'époque une activité qui s'accommodait mal de l'à-peu-près. La société passait ainsi de 43 à 125 membres en quelques mois. Détenir des armes au nom d'une société de tireurs d'un pays neutre ne met pas à l'abri des tempêtes locales. À deux reprises, de 1914 à 1920 et de 1939 à 1946, la société devra fermer et consigner ses armes entre les mains de la gendarmerie, les contrevenants pouvant être punis de mort. Certains membres rentreront en Suisse, d'autres s'engageront en 1914 dans les régiments de marche de la Légion étrangère, et 3 membres de la SSTP tomberont au champ d'honneur en France. Le Traité de Versailles ayant interdit le commerce des armes pour cinq ans, les tirs de réouverture après la fin de la guerre de 1914 s'effectuent au fusil Lebel 1886. En 1946, une dotation de

10 mousquetons par le Département militaire fédéral (DMF) permet la reprise des tirs. À ce jour, la SSTP attend toujours le remboursement par l'État français des armes confisquées en 1939. Pendant la première moitié du XX^e siècle, le développement économique français s'appuie sur de nombreux ingénieurs, techniciens et spécialistes immigrés et la colonie suisse de Paris est nombreuse et dynamique. La SSTP reçoit des dons, voit la création du challenge de l'ambassadeur et fête son cinquantenaire à l'occasion duquel elle reçoit son premier FA57. Ses membres sont consultés par d'autres sociétés suisses de tir en France, et même en Algérie. La SSTP est dépositaire d'une collection à valeur historique qui comprend notamment l'ensemble des prix de tir remportés par la société, le prix le plus ancien remontant au concours fédéral de tir de la Chau de Fonds en 1863. Elle possède un précieux drapeau en soie, offert selon la tradition de l'époque par les « dames et demoiselles de la société », drapeau qui défilait encore en tête de la délégation de la société au Tir fédéral de Bière en 2000.

La SSTP aujourd'hui : Versailles et la Suisse

Les membres de la SSTP s'entraînent depuis longtemps au Tir national de Versailles (en 1927, la SSTP contribuait financièrement à sa reconstruction) et, en 1966, l'ambassadeur apportait son soutien au maintien du TNV qui était promis à la suppression après les JO de Mexico. Présentée en 1962 comme « la meilleure société suisse de l'étranger » par la *Gazette des Carabiniers* et classée première des sociétés à l'étranger au Tir fédéral de Zürich 1963, la SSTP a toujours eu à cœur de maintenir un très haut niveau de tir tant dans les compétitions suisses que françaises. Elle veille au renouvellement permanent de ses membres et à une certaine rotation de ses instances ; elle voit régulièrement de nouveaux tireurs jeunes (mais expérimentés) la rejoindre et conserve

un équilibre entre sa section « actifs » et sa section « vétérans ». Elle s'efforce de maintenir une rigueur toute helvétique tant dans sa gestion que dans ses aspects organisation et sécurité. Son profond attachement à la Suisse se manifeste notamment par de nombreuses participations à des tirs en Suisse. C'est ainsi qu'au-delà des célébrations du centenaire à Paris, il a été décidé de créer un « tir du Jubilé » ouvert aux autres sociétés suisses de tir à l'étranger (comme l'est la SSTP) ainsi qu'à quelques sociétés de tir amies de la SSTP en Suisse, sous forme d'une épreuve par équipe pour privilégier l'esprit collectif des sociétés suisses de tir.

Au total 26 groupes, soit 130 tireurs, ont concouru en début d'année ; ils se répartissent pour moitié en sociétés à l'étranger, avec une large participation nord-américaine (Calgary, Vancouver, Los Angeles...), l'autre moitié représentant les principaux cantons romands de Suisse. La Swiss Canadian Mountain Range Association de Vancouver a pris la première place, suivie de la Société des carabiniers de Lausanne, les sociétés à l'étranger s'intercalant ensuite régulièrement avec les sociétés de Suisse.

En accord avec les participants, les médailles et distinctions ont été remises lors de la « Fête fédérale de tir en Valais 2015 » qui s'est tenue du 11 juin au 12 juillet dernier. La Fête fédérale de tir est probablement la plus grande manifestation de tir au monde. Elle a lieu tous les 5 ans et réunit plus de 30 000 tireurs dans un même lieu. Elle comporte de nombreux concours spéciaux dont celui des « Sociétés suisses de tir à l'étranger » au cours d'une journée qui leur a été consacrée avec la participation des plus hautes autorités civiles et militaires suisses. Les « tireurs de l'étranger » ont ainsi pu participer à ce grand moment de cordialité et partager avec les « Parisiens » la célébration de leur jubilé de centenaire. ■

Des éléments plus complets peuvent être trouvés sur le site internet de la Société dont l'adresse est <http://sstp.suissemagazine.com>